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«На нача
более 1 500 000 рублей собстболее 1 5
средств. Затем через год поср дст
открытия для расширения ккр
ции привлекли заёмные средс
Производство берёт на себя
новную часть ежемесячных р
ходов бизнеса. Это зарплат
швеи, закройщика, конструк-кк
тора, аренда помещения,
закупка тканей и фурниту-
ры. Также реклама требует 
постоянных вложений».
Анастасия Сидорова,
соосновательница кировского бренда
домашней одежды.

В регионе вновь отдельно появился председатель правительства 
Кировской области. Депутаты утвердили на этот пост Михаила Сандалова. 
Во время обсуждения кандидатуры задали вопросы и на комитетах, 
и на «пленарке». Часть из них касалась формирования команды и 
распределения полномочий.  2

В Кирове появится колл-центр 
для обращений от бизнеса
В 2025 году создадут три новых элемента инвести-
ционного стандарта Кировской области. Один из них – 
единый центр по обработке сообщений от предпри-
нимателей. 3

Киоскам готовят прецедент
Администрация Кирова намерена судиться с владель-
цами резонансных НТО. Речь об объектах, чей внеш-
ний облик максимально не соответствует требованиям 
Правил внешнего благоустройства .
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� 8 (912) 718-44-22
� Киров, ул. Спасская, 24, 

оф.15, этаж 1
� bankrot-kirov@mail.ru

РЕШЕНИЕ ВАШИХ 
ФИНАНСОВЫХ

ВОПРОСОВ,
БАНКРОТСТВО 

ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ

ДОНСКИХ Алина Викторовна,
член Ассоциации юристов России, 
юрист с опытом работы в судебной системе, 
специалист по банкротству.
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+7 919 507 24 21
nazarov.nizami@list.ru
г. Киров, 
Октябрьский пр-т, 
д. 90 (у «ЦУМа»)

Юридические услуги 
в сфере уголовного, 
гражданского, 
административного, 
семейного права.

Арбитражная практика. 

Банкротство 
физических лиц.

НАЗАРОВ
Низами
Магамедович
Адвокат 
Член Ассоциации 
юристов России
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Представьте, ваш бизнес успешно 
работает на рынке уже несколько 
лет, налажены связи с партнёрами, 
стабильный поток клиентов, чёткие 
бизнес-процессы. И вдруг ситуация 
начинает меняться. Давние контраген-
ты неожиданно находят недочёты в 
документах, предъявляют претензии, 
задерживают платежи, выставляют 
штрафные санкции. Или того хуже – 
прямые конкуренты начинают плано-
мерную атаку, используя весь арсенал 
недобросовестных методов.

ТРЕВОЖНЫЕ ЗВОНОЧКИ
Первый признак надвигающихся проблем – 

резкое изменение поведения постоянных 
контрагентов, за которым зачастую стоят 
целенаправленные действия конкурентов. 
Они могут угрожать вашим партнерам, пред-
лагать им более выгодные условия сотруд-
ничества или иные преференции в обмен на 
организацию проблем для вашей компании.

«Часто за попытками создать проблемы 
с платежами или иными договорными обя-
зательствами стоит желание конкурента 
существенно ослабить позиции компании либо 
полностью устранить ее с рынка. Конечная 

цель может быть еще серьезнее – довести 
организацию до банкротства и получить 
возможность выкупить ее активы по зани-
женной цене», – отмечает адвокат Алексей 
Шильников.

Также конкуренты могут использовать и 
другие методы давления: от необоснованных 
претензий к качеству работ и затягивания 
сроков оплаты до введения в заблуждение 
деловых партнеров, распространения ложных 
или искаженных сведений о компании, ее 
деятельности и финансовых результатах. 
Кроме того, опасна ситуация, когда партнер 
собирает сведения, составляющие коммерче-
скую тайну либо иную компрометирующую 
информацию, в том числе через бывших или 
недобросовестных сотрудников, неформаль-
ную переписку или документооборот, кото-
рый велся годами без должного внимания 
к деталям.

НЕВИДИМЫЕ УГРОЗЫ
Самая серьезная угроза возникает, когда 

прямые конкуренты сознательно переводят 
обычные «хозяйственные споры» в уголовно-
правовую плоскость, подавая заведомо необо-
снованные заявлений в правоохранительные 

структуры. В таких случаях, конкуренты 
стараются использовать в своих интересах 
любые неточности в документах или двус-
мысленные формулировки в договорах. Даже 
если обвинения не подтвердятся, сам 
факт уголовного преследования мо-
жет нанести серьезный урон деловой 
репутации компании и парализо-
вать ее работу.

ПОЧЕМУ ВАЖЕН 
НЕЗАВИСИМЫЙ ЭКСПЕРТ
«В любых конфликтах всегда 

есть потери – репутационные, 
финансовые, временные. Поэто-
му чем раньше бизнес начнёт 
работать над нивелированием 
рисков, тем меньше ресурсов 
потребуется для решения 
проблемы».

Многие ком-
пании имеют 
собс твенны х 
юрис тов, но в 
сит уации корпо-
ративного конфликта 
этого часто бывает недо-

статочно. Штатные специалисты обычно 
сосредоточены на текущей договорной 
работе и зачастую не имеют необходимого 
опыта противодействия агрессивным атакам 

конкурентов. Тем более в случаях, когда 
к таким атакам привлекают правоох-
ранительные органы.  

А двокат как независимый спе-
циалист может не только обеспечить 
необходимую всестороннюю защиту в 
таких спорах, но и выступить профес-

сиональным переговорщиком, спо-
собным перевести конфликт из 

эмоциональной плоскости 
в правовое поле. Практика 
показывает, что значи-
тельную часть подоб-
ных конфликтов можно 
успешно разрешить до 
судебного или уголов-
ного разбирательства, 
если привлечь опытного 
специалиста на ранней 
стадии.

23 февраля 2025 г.
№ 07 (819)

2

Бизнес новости
в Кирове

3 ›

В регионе вновь отдельно 
появился председатель 
правительства Кировской 
области. На пленарном 
заседании областного За-
конодательного Собрания 
депутаты утвердили на этот 
пост Михаила Сандалова. Во 
время обсуждения канди-
датуры задали вопросы и на 
комитетах, и на «пленарке». 
Часть из них касалась фор-
мирования команды и рас-
пределения полномочий.

– В случае вашего согласования 
будет вакантной должность пер-
вого заместителя председателя 
правительства Кировской обла-
сти. Кого вы видите своим первым 
заместителем? – спросил на ко-
митете депутат Альберт Бикалюк.

– Давайте пойдем последова-
тельно. В данном случае для этого 
еще будет время и предложения 
губернатору, конечно, сформу-
лированы. Сейчас не готов это 
обсуждать, – прокомментировал 
Михаил Сандалов.

– Вершить большие и трудные 
дела нужно не только опираясь на 

ваши опыт и профессионализм. 
Нужна команда, штаб. Теорети-
чески в голове он сформирован – 
на кого будет опираться? – про-
должил на комитете тему депутат 
Александр Марков.

– Штаб сформирован. Это те 
члены правительства, о которых 
вы все прекрасно знаете. Система 
организации деятельности будет в 
чем-то штабная – есть такая фор-
мулировка в управленческом лек-
сиконе. У нас сейчас формируются 
нацпроекты, и у каждого появит-
ся свой куратор. В эти группы по 

реализации нацпроектов будут 
включены представители разных 
министерств. Структура будет не 
вертикально интегрированная, а 
горизонтальная, штабная. Но опи-
раться на работающих уже сейчас 
людей, – прокомментировал на тот 
момент еще и.о. председателя пра-
вительства Кировской области. 

На пленарном заседании вопро-
сы задали губернатору Александру 
Соколову, который представлял 
Михаила Сандалова. 

– Интрига, которая длилась два 
года, подходит к завершению. Когда 

мы 5-6 лет назад вводили эту долж-
ность, нам было сказано: вводится 
для усиления представительских 
полномочий губернатора, который 
в основном отвечает за работу с фе-
дерацией. А вся работа по структу-
ризации правительства, кадровые 
и социально-экономические вопросы 
полностью ложатся на председате-
ля правительства. Эта прежняя 
история сохраняется? – спросил 
депутат Дмитрий Русских.

– Нет. У нас будет другая систе-
ма работы, – прокомментировал 
Александр Соколов. – Мотив на-
значения на ранее введенную 
должность председателя прави-
тельства заключается не в том, 
чтобы отправить губернатора 
работать в Москве. А в том, чтобы 
более эффективно была выстро-
ена система управления здесь, в 
Кировской области. В региональ-
ном законодательстве прописано 
четкое разделение обязанностей 
между губернатором и председа-
телем правительства. Губернатор 
осуществляет общее руководство, 
председатель правительства – те-
кущее. Стратегия и тактика.

– Тогда чем отличается долж-
ность председателя правитель-
ства Кировской области от 
должности первого заместителя 
председателя правительства?

– Заместитель председателя 
правительства курирует одно или 
несколько направлений, которые 
ему поручены. Председатель пра-
вительства координирует работу 
всего правительства. В чем прин-
ципиальное отличие от модели, 
которая существовала три года 
(знаю, что эта тема звучала во 
время дискуссий на комитетах). 

Раньше было таким образом: 
председатель правительства от-
вечает за направления, которые 
приносят налоги в область. За то, 
что требует дотаций, отвечает ви-
це-премьер. И каждый в своем 
огороде, друг другу не мешают. 
В идеальной схеме, которую вижу 
я, председатель правительства не 
должен отвечать ни за одно отдель-
ное направление. Он должен от-
вечать за работу правительства в 
целом. В целом. А вице-премьеры –
за конкретные направления.

ВЛАС ТЬ

Премьер Сандалов

БИЗНЕС ПОД ПРИЦЕЛОМ
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Бизнес увеличил 
депозиты

На 1 января 2025 года жители хранили на 
вкладах и счетах (без учета счетов эскроу) в 
банках, работающих в Кировской области, 
275 млрд рублей. Это на 27% больше, чем годом 
ранее. Более 98% от общего объема средств 
составили вклады в рублях, сообщили в Отде-
лении Киров Волго-Вятского ГУ Банка России. 

Депозиты юридических лиц составили 
54,6 млрд рублей. Это на 44% больше, чем год 
назад. Индивидуальные предприниматели 
хранили на счетах 23,8 млрд рублей. За год 
показатель увеличился на 28,5%.

ФИНАНСЫ

Детскую индустрию соберут в реестр

В Кировской области формируют еди-
ный реестр производителей детских 
товаров и организаций сферы услуг и 
сервисов для детей. В региональном 
министерстве промышленности, пред-
принимательства и торговли назвали 
его создание «важным шагом для систе-
матизации и поддержки отечественных 
производителей».

«Реестр позволит собрать ключевую 
информацию о производителях детских 
товаров, включая их продукцию, контакт-
ные данные и специализацию. Плани-
руется открытая публикация реестра и 

его ежегодное обновление», – проком-
ментировали в министерстве.

Информацию от предприятий инду-
стрии детских товаров для попадания 
в реестр попросили дать до 3 марта.

Д ЛЯ БИЗНЕСА



Преференции 
пролонгировали 

В Кировской области продли-
ли действие льготной налого-
вой ставки для IT-компаний, 
применяющих упрощенную 
систему налогообложения. Со-
ответствующий закон депутаты 
областного Законодательного 
Собрания приняли сразу в двух 
чтениях.

Эту льготу ввели в Кировской об-
ласти в 2022 году: для IT-компаний 
установили ставку 1% налога, взи-
маемого по УСН  с дохода, и 5% – с 
дохода, уменьшенного на величи-
ну расходов. При этом компания 
должна была выполнить несколь-
ко условий. В частности, получить 
аккредитацию в Минцифры РФ. 

Второе важное условие – 70% до-
ходов компания должна получать 
непосредственно от деятельности 
в сфере информационных техно-
логий. Эти условия нужно будет 
подтверждать ежегодно, иначе 
организация утратит право на 
преференции. 

Льготу применяли до 2024 года. 
Министр информационных техно-
логий и связи Кировской области 
Алексей Сухих доложил, какие ре-
зультаты принесла мера. С 2022 
по 2024 год число компаний и ИП 
в этой сфере выросло на 275. На 
конец 2024 года в Кировской об-
ласти числилось более 1,5 тысячи 
организаций и ИП. Заработная 
плата выросла на 25%. 

– Суверенитет и технологическое 
лидерство достигается за счёт 
прорыва в сфере IT, – подчеркнул 
первый зампред правительства Ки-
ровской области Дмитрий Курдю-
мов. – Здесь нам есть чем зани-
маться. Сегодня занимаемся об-
новлением информационных баз и 
переходом на отечественное про-
граммное обеспечение по многим 
сферам. И видим дефицит компе-
тенций. Я думаю, что промышлен-
ные предприятия меня поддержат.

В итоге действие преферен-
ции продлили еще на три года – 
до 31 декабря 2027 года. «За» при-
нятие законопроекта высказались 
35 депутатов, «против» – один, воз-
держалось трое.

НА ЛОГИ

В АКВАПАРКЕ «ДРУЖБА» 
ЛЕТО КРУГЛЫЙ ГОД!

Подробная информация в группе ВК: akvapark_kirow
� г. Киров, ул. Грибоедова, 15 

� 8 (8332) 22-07-37 (ресепшен Аквапарка)
� 8 (919) 506-83-49 (Ульяна)

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ 
ГАЗЕТЫ «БИЗНЕС НОВОСТИ» 

ПОДАРОК - 500 БОНУСОВ 
В ПРОГРАММЕ UDS* 

СКОРЕЕ СКАНИРУЙТЕ QR-КОД

Для вас: бассейны, горки, 
джакузи, зомби тир и кафе. 

Также каждые выходные и праздничные дни 
анимационные программы для всех желающих 

Фото ru.freepik.com. *Акция бессрочная.0+

В 2025 году появятся три новых 
элемента инвестиционного стан-
дарта Кировской области. Об этом 
в четверг, 20 февраля сообщила 
региональный министр экономиче-
ского развития Наталья Кряжева, 
выступая перед депутатами Зако-
нодательного Собрания с докладом 
на тему формирования инвести-
ционной политики на территории 
региона.

В частности, остановилась на формирова-
нии новой госпрограммы «Инвестиционный 
климат» (пригласив к работе депутатский 
корпус). Один из ее приоритетов – проак-
тивный подход к стимулированию инве-
стиционной деятельности.

– Его реализация будет осуществляться 
не только посредством института ГЧП на 
территории Кировской области, разработки 
и внедрения различных цифровых ресурсов 
по взаимодействию с инвесторами, форми-
рования инвестиционных площадок, реа-
лизации механизма защиты и поощрения 
капиталовложений. Основной инструмент – 

реализация регионального инвестицион-
ного стандарта, который также является 
инструментом для оценки и повы-
шения инвестиционной при-
влекательности региона, – 
отметила министр.

Она напомнила, 
ч т о  в  2 02 3 г о д у 
были внедрены 5 
элементов реги-
она льного ин-
вестстандарта: 
инвес тицион-
ная декларация, 
инвестиционная 
карта Кировской 
области, свод ин-
в е с т и ц и о н н ы х 
правил, «Агентство 
инвестиционного раз-
вития Кировской обла-
сти» и инвестиционный 
комитет.

– В текущем году нам необходимо вне-
дрить и подтвердить внедрение трех новых 
элементов, – продолжила Наталья Кряжева.

Первый – механизм оптимизации 
клиентского пути инвестора:

– Планируется реализация про-
екта «Сквозной инвестици-

онный поток». Он предус-
матривает сокращение 

сроков по подключе-
нию в различным 
объектам инфра-
с т ру к т у ры. Об 
уже достигнутых 
ре з у л ьт ат а х в 
этой работе ска-
жу чуть позднее, 
но суть простая: 
чем быстрее ин-

вестор реализует 
свой инвестицион-

ный проект, начнет 
получать доходы, тем 

работа эффективнее.

Второй – внедрение механизма 
обратной связи с бизнесом:

– В регионе будет создан единый центр 
по обработке сообщений от бизнеса на базе 

«Агентства инвестиционного развития 
Кировской области». Он позволит в первую 
очередь сократить время на обработку всех 
обращений, практического решения за-
дач, а также станет основой для выработки 
и принятия управленческих решений в 
области регулирования инвестиционной 
деятельности в нашем регионе. Проект 
постановления о внедрении этого меха-
низма уже подготовлен правительством 
Кировской области. Он проходит проце-
дуру согласования, и в ближайшее время 
будет вынесен на оценку регулирующего 
воздействия.

Третий элемент – механизм формирова-
ния инвестиционных предложений.

– Кировская область уже сделала в этом 
направлении достаточно серьезный задел. 
На сегодняшний момент на инвестицион-
ном портале Кировской области размещено 
18 инвестиционных предложений (через 
день их было уже 19, – ред), которые мо-
гут быть рассмотрены потенциальными 
инвесторами. Планируем в этом году ко-
личество инвестиционных предложений 
расширять, – заверила Наталья Кряжева.

ЭКОНОМИК А

В Кирове создадут колл-центр 
для обращений от бизнеса

ПОДАРИТЕ ДЕТЯМ ЛЕТО! 



Первопроходцы 
умных технологий
История умных домов от федерально-

го девелопера «Железно» началась в 2012 
году с амбициозного проекта iLand – кот-
теджного поселка в Кирове, где все было 
продумано до мелочей. В каждый дом 
была интегрирована система «умный 
дом», которая позволяла хозяевам управ-
лять с планшета абсолютно всеми систе-
мами – от освещения, водоснабжения, 
отопления до манипуляций с домашними 
бытовыми приборами, открытием и за-
крытием штор. Все это тринадцать лет на-
зад казалось настоящим прорывом в стро-
ительной отрасли: лишь редкие жилые 
комплексы могли похвастаться подобны-
ми технологиями, а большинство деве-
лоперов считали их излишней роскошью 
для стандартных проектов. 

Но для «Железно» это был лишь первый 
шаг к созданию по-настоящему умного 
города.

Каждый следующий проект компании 
становился технологически совершеннее 
предыдущего. От базового управления 
светом и теплом разработчики перешли 
к комплексным решениям для всего дома: 
умным домофонам, системам видеона-
блюдения, автоматизированному сбору 
показаний. 

В 2021 году группа компаний «Желез-
но» приняла участие в разработке феде-
рального стандарта умного дома. Вместе 
с федеральным порталом «Единый ресурс 
застройщиков» эксперты компании за-
вершили разработку общих стандартов 

для классификации интеллектуальных 
систем для новостроек. 

Но кульминацией технологической 
эволюции строительных проектов стал 
ЖК ZNAK. Здесь впервые все умные техно-
логии объединились в единую экосисте-
му, а сам жилой комплекс воплощает кон-
цепцию полноценного «умного» города, 
где цифровые решения работают на благо 
всего сообщества жителей. В основе этой 
системы лежит собственная разработка 
компании – приложение «Мажордом».

Цифровой помощник 
на страже комфорта
«Мажордом» – это не просто мобиль-

ное приложение, а настоящий цифровой 
помощник для жителей ZNAK. Он берёт 
на себя все рутинные заботы: от откры-
тия дверей до оплаты коммунальных ус-
луг. Разработанный командой «Железно», 
«Мажордом» стал первым в Кирове ком-
плексным решением для умного дома, 
объединившим все необходимые функ-
ции в одном интерфейсе.

Система распознает жильцов по лицу и 
автоматически открывает двери подъез-
да – больше не нужно искать ключи или 

брелоки. Автомобили жильцов получают 
доступ на территорию по номерам – до-
статочно один раз внести данные в прило-
жение. Видеонаблюдение позволяет всег-
да быть в курсе происходящего во дворе, 
а видеозвонки с домофона можно прини-
мать прямо на смартфон.

«Мажордом» полностью интегрирован 
с системой ЖКХ: показания счетчиков 
передаются автоматически, квитанции 
приходят в приложение, а оплата произ-
водится в пару касаний. Благодаря связи 
с государственной системой ГИС ЖКХ все 
платежи проходят прозрачно и безопасно.

Главное преимущество «Мажордома» – 
экономия времени и сил жильцов. Управ-
ляющая компания получает мгновенную 
обратную связь и может оперативно ре-
шать возникающие вопросы. Застройщик 
видит реальные потребности жильцов и 
совершенствует проект в соответствии с 
их запросами. А жильцы получают воз-
можность управлять всеми системами 
дома буквально со смартфона.

Именно поэтому «Мажордом»12+ стал 
своего рода социальной платформой 
квартала. Здесь рождаются инициативы 
по благоустройству территории, форми-
руются группы по интересам, создаются 

совместные проекты. Технологии рабо-
тают незаметно, как надежный помощ-
ник, освобождая время для живого об-
щения, детского смеха во дворе, теплых 
встреч с соседями. Камеры видеонаблю-
дения позволяют родителям не беспоко-
иться за играющих детей, а цифровые сер-
висы помогают сосредоточиться на том, 
что действительно важно.

Будущее на пороге
По прогнозам McKinsey, к 2030 году бо-

лее 60% новых жилых комплексов в Рос-
сии будут относиться к категории «ум-
ных». Это не просто тренд, а ответ на 
запросы нового поколения, которое вос-
принимает цифровые технологии как не-
отъемлемую часть повседневной жиз-
ни. «Умные» города становятся решением 
главной проблемы современных мегапо-
лисов – катастрофической нехватки вре-
мени на то, что действительно важно: се-
мью, хобби, отдых и живое общение.

Компания «Железно» создала уникаль-
ную экосистему, которая развивалась бо-
лее десяти лет, впитывая в себя лучшие 
практики «умного» строительства. В то 
время как многие застройщики только 
начинают внедрять элементы «умной» ав-
томатизации, здесь уже работает полно-
стью интегрированная цифровая среда. 

ZNAK – это не эксперимент и не демон-
страция технологических возможностей. 
Это новая реальность, в которой будущее 
цифровых городов уже наступило, а инно-
вационные технологии делают жизнь не 
просто комфортнее, а по-настоящему на-
сыщенной и свободной.

Что если ваш дом мог бы предугадывать ваши желания? Представьте: вы подходите к подъезду – и двери 
открываются, узнав вас по лицу. Температура в квартире уже настроена на комфортный именно для Вас 

режим. Счетчики сами передают показания, а в приложении вас ждет напоминание о завтрашнем празднике 
во дворе. В ZNAKе это уже не фантастика, а привычная реальность для жителей. Умные технологии создают 

здесь новое качество жизни, где комфорт становится естественным, как дыхание.

ZNAK уже сегодня 
предлагает то, что для 
многих застройщиков пока 
остается делом будущего, – 
полностью интегрированную 
цифровую среду обитания.

ЖК «ZNAK». ООО Спецзастройщик Железно Киров. 
Проектная декларация на сайте наш.дом.рф

*Айленд, Знак, МакКинси.
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 Александр, можно ли сказать о 
какой-то главной тенденции 2024 
года в сфере использования вят-
ским бизнесом цифровых техноло-
гий? 

– Руководители предприятий стали 
больше внимания уделять контролю за 
своими объектами, за офисами, клиент-
скими зонами. Для этого они устанавлива-
ют облачное видеонаблюдение. При этом 
записи сохраняются в надежно защищен-
ном облаке, с ними легко работать: систе-
матизировать, управлять, анализировать. 
В отличие от «аналогово-серверных» вари-
антов, когда видеоконтент сохраняется на 
жесткий диск или маленькую флешку. При 
облачном варианте онлайн-трансляцию с 
камер можно смотреть на любом устрой-
стве с интернет-соединением. В личном 
кабинете можно самостоятельно объеди-
нять камеры в одну систему, создавать но-
вые учетные записи и настраивать права 
доступа для сотрудников. Таким сервисом 
от «Ростелекома» воспользовались уже 
около 200 предприятий. Тренд последнего 
времени – массовая установка умных ка-
мер в пунктах выдачи заказов (Wildberries, 
«Озон»). 

Также для бизнеса стал особо важен кон-
троль чистоты сделок и понимание, как 
ведут себя сотрудники при общении (как 
телефонном, так и личном) с клиентами: 
соблюдают ли стандарты обслуживания, 
информируют ли об акциях.  При чем в 
большинстве случае клиент хочет готовую 
аналитику, а не записи этих событий, так 
как решения необходимо принимать опе-

ративно. Здесь помогает искусственный 
интеллект. Например, у нас есть сервис 
«Аудиобейджи», основанный на техноло-
гиях распознавания речи, которую искус-
ственный интеллект преобразует в текст. 
Гаджеты записывают разговоры и с помо-
щью встроенного Wi-Fi-модуля передают 
данные и формируют аналитику для руко-

водства. Это позволяет повысить качество 
клиентского сервиса. 

Все более массово бизнес отказывает-
ся от стационарной телефонии в пользу 
ВАТС – Виртуальной АТС. Ее плюсы: от-
сутствие привязки к конкретному адре-
су, легкое масштабирование телефонной 
сети и, разумеется, контроль разговоров 
сотрудников вместе с аналитикой. 

 В вашем продуктовом портфеле 
масса, так сказать, необычных пред-
ложений: умные экраны, аудиобейд-
жи, квадрокоптеры, тепловизоры и 
т.д.  Как все это было востребовано 

прошедшем году? Что еще необыч-
ного нового появилось? 

– Мы готовы реализовать любую по-
требность клиента на рынке IT. Из ак-
туального для большинства наших  
клиентов – это использование гибрид-
ного решения в облачном видеонаблю-
дении. Простыми словами, мы готовы 

интегрировать любое существующее ана-
логовое решение клиента в наше облако. 
И предоставить возможность аналитики 
и контроля с мобильного устройства с по-
мощью специального приложения. Из не-
обычных проектов: в прошлом году нам 
удалось поучаствовать и успешно реали-
зовать поставку квадрокоптеров и специ-
ализированных тренажеров для обучения 
школьников работе с дронами на базе об-
щеобразовательных учреждений в Киров-
ской области. 

 Но все же главная ваша базовая 
услуга для бизнеса – это предостав-
ление доступа к скоростному интер-
нету. Какие скорости желал бизнес 
в 2024 году? 

– Интернет стал «транспортом», кото-
рый обеспечивает непрерывную работу 
сервисов клиента. Скорости уже меряют-
ся гигабитами. «Ростелеком» всегда го-
тов удовлетворить потребности клиента 
и всегда готов применить индивидуаль-
ный подход даже к самому избирательно-

му клиенту. Кстати, за прошлый год мы 
подключили 350 государственных и биз-
нес-объектов к мультисервисной сети пе-
редачи данных в 85 населенных пунктах 
Кировской области. 

 Очень часто бизнес-клиенты хо-
тят не просто подключить интернет, 
а получить комплекс услуг связи 
с организацией локальной сети, 
сложной системы видеонаблюде-
ния, развернутым по многочислен-
ным помещениям Wi-Fi и т.д. То есть 
речь о сложных нетиповых проектах 
под ключ. Вы беретесь за любые 
сложные кейсы? 

– Конечно. Клиент чаще выбирает 
именно решение под ключ. Поскольку 
всегда удобнее контролировать и спра-
шивать с одного исполнителя. Несомнен-
ный наш плюс – это возможность предо-
ставить комплекс данного рода услуг по 
сервисной модели. То есть заказчик мо-
жет получить ВСЕ за единую ежемесяч-
ную оплату и постоянное обслуживание. 
В прошлом году решения под ключ де-
лались повсеместно как в B2G сегменте 
(больницы, школы), так и в B2B сегмен-
те (гостиницы, промышленные предпри-
ятия). В рамках реализации интегра-
ционных проектов у нас сформирован 
проектный офис, который придерживает-
ся отраслевого подхода. Исходя из этого 
сформирован альбом решений, который 
направлен на повышение эффективности 
в каждой из отраслей. Альбомы решений 
постоянно обновляются и систематизи-
руются. Прогресс не стоит на месте.

 Года полтора назад вы расска-
зывали о главной тема у бизнеса в 
ИТ-сфере – решение вопросов с за-
мещением импортной цифровой ин-
фраструктуры, программного обе-
спечения. Как шел в 2024 году этот 
процесс? 

– Да, процесс замещения идет полным 
ходом. Начиная с инфраструктуры, закан-
чивая ПО. Мы здесь тоже не стоим на ме-
сте и можем помочь полностью побороть 
зависимость нашего клиента от импорта, 
и, разумеется, все это сделать под ключ.

 Какие планы на 2025 год. На что 
будете делать акцент в плане про-
движения цифровых услуг? 

– Искусственный интеллект будет все 
больше проникать в бизнес, будут востре-
бованы сервисы, которые повысят эффек-
тивность и прибыльность бизнеса, как бы 
банально это ни звучало. А все новинки 
будут формироваться в процессе выработ-
ки новых решений для наших клиентов.

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
И ОБЛАЧНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 

РЕШЕНИЯ Д ЛЯ БИЗНЕСА

Александр Померанцев, директор по работе с корпоративным и государственным сегментами 
Кировского филиала ПАО «Ростелеком», об импортозамещении и ИТ-путях для вятского бизнеса. 

«Искусственный интеллект будет все больше проникать 
в бизнес, будут востребованы сервисы, которые повысят 

эффективность и прибыльность бизнеса».

«Клиент чаще 
выбирает именно 

решение под 
ключ. Поскольку 
всегда удобнее 

контролировать и 
спрашивать с одного 

исполнителя». 

 *валдберис, вай-фай
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В Кирове обсудили результа-
ты обследования и будущее 
трамплина К-90. Основные 
варианты восстановления 
сооружения озвучили на 
заседании комиссии Киров-
ской гордумы по социальной 
сфере.

– Прошла экспертиза, составлено 
большое заключение. Трамплин 
обследован от «а» до «я»: горка и 
приземление, контруклоны, метал-
лобетонные, металложелезные кон-
струкции и так далее, – рассказал 
начальник управления по делам 
молодёжи, физической культуре 
и спорту администрации Кирова 
Матвей Машковцев.

Для обеспечения безопасности 
эксперты рекомендовали снять 
старый деревянный настил, что-

бы снизить ветровую и снеговую 
нагрузку. Также настил мог об-
рушиться на снеголазов, скало-
лазов и зрителей соревнований. 
Власти города выполнили это 
требование. 

Согласно заключению эксперти-
зы, есть два варианта дальнейших 
действий. Первый – капитальный 
ремонт, то есть реконструкция, 
которая включает частичную раз-
борку и ремонт-усиление. Часть 
элементов заменят на новые. 

Второй вариант – полная разбор-
ка трамплина и его восстановление 
из новых материалов с сохранением 
оригинального облика.

– Преимуществом является 
восстановление без дефектов 
монтажа и эксплуатационных 
повреждений. При повторном 

возведении сооружения можно 
использовать современные мате-
риалы и технологии для строгого 
соблюдения проектной геометрии 

конструкции, а также обеспечить 
ремонтопригодность элементов, 
повысить долговечность металли-
ческих конструкций и обеспечить 

длительность срока эксплуатации 
до 100 и более лет, – привел данные 
обследования Машковцев.

При этом отметил, что демонтаж 
и строительство трамплина с нуля 
нецелесообразен. Это значительно 
повысит денежные затраты. Что ка-
сается капитального ремонта, он 
возможен лишь при привлечении 
областных и федеральных средств. 
В 2025 году, сообщил докладчик, 
будет направлено письмо в мини-
стерство спорта Кировской области.

Также состоялась встреча с глав-
ным тренером сборной команды РФ 
по прыжкам с трамплина, в ходе 
которой обсудили, в каких госу-
дарственных программах мож-
но участвовать, чтобы получить 
средства на капитальный ремонт 
трамплина.

Два пути для будущего трамплина

БЛАГОУС ТРОЙС ТВО

Администрация Кирова намерена 
судиться с владельцами резонанс-
ных НТО. Речь о нестационарных 
торговых объектах на территории 
областного центра, чей внешний об-
лик максимально не соответствует 
требова-ниям Правил внешнего бла-
гоустройства.

– На 18 февраля на территории Кирова 
размещено 559 НТО: 241 на муниципальной 
территории и 318 на придомовой. После об-
суждения темы в прошлый раз количество 
НТО немного увеличилось: в 2024 году было 
534 НТО, из которых 232 располагались на 
муниципальных землях и 302 на придомо-
вой территории, – привел для начала ста-
тистику на заседании комиссии Кировской 
гордумы заместитель главы администрации 
города Кирова Всеволод Фролов.

Он добавил, что за последние четыре ме-
сяца на землях муниципалитета согласо-
ваны индивидуальные внешние облики 28 
НТО. «Число объектов на муниципальных 
землях, которые не приведены в соответ-
ствие требованиям Правил, уменьшилось 
с 67 до 46», – добавил Фролов.

По итогам выездных проверок теруправ-
лениями выдано 95 предписаний, их них 
56 – за последние четыре месяца. За неис-
полнение предписаний в отношении 16-ти 
субъектов составлены протоколы об адми-
нистративных правонарушениях.

– На придомовой территории количе-
ство нестационарных торговых объектов 
увеличивается, а работа не ведется: при-
вести в нормальный вид НТО не можем, –  

прокомментировал депутат Владимир 
Малков.

– Работа ведется, но не дает эффекта, я бы 
так сказал, – отметил во время обсуждения 
председатель комиссии Андрей Березин.

– Вы как нормотворец помогите нам в этом 
вопросе разработкой нормативно-правовых 
актов, которые позволят администрировать 
нарушения и так далее, – подключился к дис-
куссии, обращаясь к депутату Малкову, глава 
администрации Кирова Вячеслав Симаков.

– Что на сегодня нужно, чтобы привести 
НТО в соответствие с архитектурными об-
ликами, который город принял за основу? –  
спросил, обращаясь в Всеволоду Фролову, 
Андрей Березин.

– Вы в прошлый раз дали нам направления, 
мы с теруправлениями отрабатываем. Пока 
идет только первый «срез» – добровольное 
устранение нарушений. В перспективе пла-
нируем принудить через суд хотя бы одно-
го предпринимателя (о чем вы говорили 
в прошлый раз), чтобы привел свое НТО в 
соответствие каталогу. Или вынес согласо-
вание индивидуального архитектурного об-
лика объекта на заседание рабочей группы. 
Дальше будет проще, – прокомментировал 
Фролов.

– Когда планируете создать такой судеб-
ный прецедент? – спросил Андрей Березин.

– Сейчас мы выбираем в каждом районе 
Кирова по одному объекту, наиболее резо-
нансному, который выглядит непристойно. 
По объекту от района во втором квартале 
подаем материалы в суд, – ответил Вячеслав 
Симаков.

Киоскам готовят 
прецедент

БЕЗОПАСНОС ТЬ

Он рассказал, что в 2024 
году в Кировской области 
зарегистрировано более  
18 тысяч преступлений. Бо-
лее 50% от их числа (более 
9,8 тысячи) – это преступле-
ния, совершенные с исполь-
зованием информационных 
технологий. «Еще пять лет 
назад их удельный вес не 
превышал 21%», – отметил 
Селянин.

Общий материальный 
ущерб, причиненный потер-
певшим по таким уголовным 
делам, оценивается более 
чем в 1 млрд 649 млн рублей.

– В структуре киберпре-
ступности практически в 
три раза больше задоку-
ментировано фактов не-
правомерного доступа к 
компьютерной информации. 
В основном это преступле-
ния, связанные с неправо-
мерным доступом к личным 
кабинетам пользователей 
портала Госуслуг, – проком-
ментировал глава УМВД по 
Кировской области.

Говоря о конкретной ра-
боте в этом направлении, 
привел пример: «В октябре 
2024 года нами был задер-
жан житель города Набереж-
ные Челны, который в июне 
2024-го, получив доступ к 
личному кабинету онлайн-
банка кировчанки, оформил 
на нее кредит в сумме более 
1,6 тысячи рублей. После это-
го деньги похитил».

В целом, добавил Констан-
тин Никандрович, число рас-
крытых IT-преступлений 
выросло на 7% – до 1810. К 
уголовной ответственности 
привлечено 817 лиц.

Докладчик подчеркнул, 
что одна из главных задач 
ОВД – проведение комплекса 
мероприятий по профилак-
тике таких преступлений, 
перечислив ряд таких меро-
приятий. Эти и другие меры 
способствуют повышению 
цифровой грамотности. В 
результате 1250 жителей 
Кировской области не под-
дались на уловки. 

Затронул отдельно и лю-
дей, чья банковская карта 
используется для транзита 
или обналичивания денег: 
«Прокуратура по представ-
ленным сведениям о так 
называемых дропперах 
подготовила 289 исков о 
взыскании необоснованного 
обогащения, полученного 
в результате преступлений 
в сфере информационно-
телекоммуникационных 
технологий. И 16 исков по 
признанию кредитных дого-
воров недействительными».

– Нес мотря на общее 
снижение чис ла краж в 
Кировской области вы со-
общи ли о значительной 
доле дистанционных краж 
и дистанционных мошенни-
честв. Сказали о принимае-
мых мерах. Считаете ли их 
достаточным, в чем слож-
ности  и чем мы вам можем 
помочь? – спросил депутат 
Владимир Понарьев.

Отвечая на вопрос о слож-
ностях, глава управления 
обозначил долгое получение 
информации на запросы, к 
примеру, из банков, потому 
что «растет число запросов 
по всей России».

– Чем можете помочь? 
Если сагитируете увлечен-
ных людей, желательно спе-
циалистов с профильным 
образованием, идти бороть-
ся с киберпреступностью. 
Раскрывать такие престу-
пления. Им не надо куда-то 
бежать и кого-то ловить, это 
усидчивая работа на месте: 
провести анализ, направить 
запросы куда необходимо. 
Взять необходимые судеб-
ные решения, но этому мы 
сами научим, – ответил 
Константин Селянин, по-
благодарив депутатов за 
неравнодушие.

Мошенники заходят 
через Госуслуги

В Кировской области ущерб от дистанционных 
преступлений превысил 1,6 млрд рублей. Об 
этом сообщил начальник УМВД России по Ки-
ровской области Константин Селянин, выступая 
перед депутатами областного Законодательно-
го Собрания с отчетом о работе управления за 
2024 год.
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Вот как объясняет своё решение 
девушка: «В нашей отрасли очень 
большая конкуренция. Есть мно-
жество мастеров высокого уровня. 
Но между собой мы не враждуем, а 
наоборот – делимся опытом, так 
как у каждого есть своя аудитория 
и клиенты. У меня это в основном 
представители крупных компаний 
и органов власти разных уровней, 
которым в подходе выбора подарка 
важна не его тиражируемость, а 
его концепция, индивидуальность 
и стиль подачи».

При этом, по словам Юлии, сей-
час довольно частая проблема – 
удивить клиента и предложить 
подарок, который будет нести не 
только корпоративную этику, но 
и привлекать внимание своей ин-
дивидуальностью. Кроме того, на 
практике заказчики не всегда до 
конца знают, какое изделие хочется 
получить в итоге.

«Поэтому прежде чем присту-
пить к практической части, мы 
обсуждаем назначение изделия, 
выбираем материалы, стиль, цве-
товую гамму, обсуждаем детали 
производства и другие моменты, 
связанные с технологическим про-
цессом и воплощением задуманного. 
В общем, процесс всегда разнопла-
новый», – делится Юлия. 

Для старта творческой мастер-
ской понадобилось изучить теоре-

тическую часть технологического 
процесса, закупить минимальную 
партию сырья и расходных мате-
риалов, найти помещение. Аренда 
последнего является единственной 
фиксированной статьёй расходов. 
Все остальные траты, связанные 
с закупкой материалов, форм, де-
коративных элементов, средств 
индивидуальной защиты непо-
стоянны и напрямую зависят от 
самих заказов. В частности, от про-

работки концепций изделий или 
изучения новых техник работы с 
материалами. 

«Поиск и закупка материалов 
занимает немало времени, – при-
знаётся владелица мастерской. –  
Так как я постоянно нахожусь в 
процессе создания и воплощения 
идей, пробую новые материалы в 
работе, экспериментирую и в то 
же время уделяю большое внимание 
их качеству. Закупаюсь у проверен-
ных российских производителей, 
которые зарекомендовали себя на 
рынке. По возможности на некото-
рые позиции нахожу изготовителей 
в городе Кирове».

Продукция творческой мастер-
ской представлена в кировских 
магазинах. Юлия отметила, что 
производство сувениров из эпок-
сидной смолы имеет сезонность. И 
пик работы приходится на канун 
календарных праздников. Соответ-

ственно, и уровень доходов варьи-
руется от умеренного до высокого. 
Когда производственных задач не-
много, то Юлия занимается само-
развитием и вкладывает в себя, в 
свои знания и умения. 

«На данный момент нахожусь 
на уровне дохода самозанятых. Но 
могу сказать, финансово мой биз-
нес-проект окупился. Кроме того, 
мои амбиции тоже удовлетворе-
ны», – пояснила девушка.

Развитие своего стартапа Юлия 
видит в расширении ассортимента 
изделий, полностью либо частич-
но декорированных эпоксидной 
смолой. Кроме того, в планах мас-
штабировать бизнес как с точки 
зрения увеличения производствен-
ных мощностей, привлечения ко-
манды единомышленников, так 
и открытия других направлений 
творчества, работы с новыми ма-
териалами и техниками. 

ТВОРЧЕСТВО С АКЦЕНТОМ 
НА ПРЕМИУМ-СЕГМЕНТЕ

Желание заниматься дизайном появи-
лось у Анастасии достаточно рано – уже 
в школе она знала, какую профессию 
выберет. После окончания 11 классов де-
вушка поступила в московский РГУ име-
ни А.Н. Косыгина технологии, дизайна и 
искусства на специальность «Модельер». 
К слову, в этом же учебном заведении на 
такой же специальности в своё время 
учился и Вячеслав Зайцев, советский 
и российский художник-модельер, 
живописец, кутюрье. Символическое 
пересечение с признанным мастером 
моды случилось в жизни Анастасии ещё 
раз, когда под конец четвёртого курса её 
коллекция одежды была представлена 
вместе на одном московском подиуме с 
моделями Вячеслава Зайцева. По словам 
Анастасии, учёба действительно стала 
полезным и плодотворным временем 
для неё – была насыщена творчеством, 
талантливыми людьми и учителями. 
Поэтому по возвращении в родной город 
кировский модельер уже не сомневалась, 
что будет создавать бренд одежды. 

«На начальном этапе было вложено 
более 1 500 000 рублей собственных 
средств. Затем через год после откры-

тия для расширения коллекции привлек-
ли заёмные средства через Кировский 
центр поддержки малого и среднего пред-
принимательства «Мой бизнес», – рас-
сказала соосновательница кировского 
бренда. – Производство берёт на себя 
основную часть ежемесячных расходов 
бизнеса. Это зарплата швеи, закройщи-
ка, конструктора, аренда помещения, 
закупка тканей и фурнитуры. Также ре-
клама требует постоянных вложений –  
на данный момент траты на неё начи-
наются от 40 000 рублей ежемесячно».

Производственная цепочка создания 
одежды начинается с идеи нового изде-
лия, которая находит свое отражение 
в эскизе. Далее подбирается ткань, из-
готавливаются лекала, определяется 
технологическая обработка и отшива-
ется образец. На его основе лекала до-
рабатываются до идеала. Прежде чем 
отшивать партию проводятся тестовые 
испытания на износостойкость ткани и 
её усадку, правильность выбора техно-
логической обработки. Если все хорошо, 
то изготавливается первая партия. В 
этой цепочке принципиальное значение  
имеет выбор ткани. 

«Мы регулярно ездим на выставки тка-
ней. Например, это «Textile Salon». Там 
мы знакомимся с производителями из 
разных стран, – пояснила Анастасия. –  
В первую очередь мы ориентируемся на 
натуральный состав. Так как мы соз-
даем одежду для дома и отдыха, важно, 
чтобы изделия были «дышащими», не 
электризовались и дарили комфорт. 
Натуральные ткани все это обеспечи-
вают. Также смотрим на плотность, 
фактуру, текстуру и качество». 

В течение года доходы бренда домаш-
ней одежды могут ощутимо колебать-
ся. Хорошие показатели приходятся на 
зимние, весенние и летние месяцы. Осо-
бенно на дни до и после праздников. А 
осень, по признанию Анастасии, – время 
непростое. 

«На данный момент продукция нашего 
бренда представлена в офлайн магазине 
и на маркетплейсах. В ближайший год 
хочется активно развивать социальные 
сети, увеличивать узнаваемость нашей 
одежды. А главное, через красоту дарить 
счастье ещё большему количеству пре-
красных девушек и женщин», – заклю-
чила Анастасия Сидорова. 

ОТ ЭСКИЗА ДО БРЕНДА ОДЕЖДЫ
Любовь к красивым нарядам живёт практически в каждой женщине. А после пандемии мы по-новому взглянули и на домашнюю 
одежду. Внимательно присмотрелась к ней и кировчанка Анастасия Сидорова, модельер по образованию. И осознала, что в 
нише не так уж и много моделей из натуральных тканей и правильного кроя. Поэтому вместе со второй Анастасией Сидоровой 
(совпадения не случайны – это семейный подряд!) в 2022 году они создали бренд одежды «Anastasia Sidorova».

Традиция дарить небольшие подарки на память распространена как среди близких друг другу людей, 
так и в корпоративной среде. Но и разнообразных мастеров, занимающихся изготовлением затейливых 
сувениров, на рынке любого российского региона немало. Поэтому, чтобы найти в бизнес-нише своё 
место, владелица кировской творческой мастерской «AJart» Юлия Самохвалова в своей работе с 
эпоксидной смолой сделала ставку на премиум-сегмент.



В Кировской области порядка 
1,6 тысячи километров дорог 
имеют низкий трафик, менее 
1 500 машин в сутки. Такие дороги 
зимой содержатся под уплотнен-
ным снежным покровом. Этой до-
вольно теплой зимой уплотнённый 
снежный покров требует особого 
содержания, чтобы не допустить 
колейность на дорогах. Поэтому об-
ластное предприятие «Вятавтодор» 
в этом году усилило работы именно 
на таких дорогах, которые содер-
жатся под уплотненным снегом. 

– Специалисты АО «Вятавто-
дор» формируют на проезжей 
части снежный покров, создавая 

плотное и ровное покрытие. Одна-
ко погодные условия этой зимой ос-
ложняют работы, из-за перепадов 
температуры снежный покров не 
уплотняется должным образом, 
что приводит к образованию де-
фектов. Дорожные службы посто-
янно следят за состоянием дорог и 
принимают необходимые меры для 
обеспечения безопасности участ-
ников дорожного движения, – от-
мечают в компании «Вятавтодор».

Компания отрабатывает все 
обращения, которые поступают 
в «Вятавтодор» на качество зим-
него содержания дорог.

– Каждый инцидент мы отра-
батываем и проводим работы по 
грейдированию проезжих частей, 
удаляем поврежденный снежный 
покров, производим работы по 
спуску воды в низких местах, от-
водим воду и с самих проезжих 
частей. Также производим обра-
ботку тротуаров, в том числе, 
убираем ледяную корку и обраба-
тываем противогололёдными ма-
териалами, – прокомментировал 
заместитель начальника отдела 
содержания дорог АО «Вятавто-
дор» Максим Егоров.

Дорожный комитет и мини-
стерство транспорта Кировской 

области контролирует качество 
зимнего содержания дорог.

– В этом году погода крайне не-
стабильна: то переходит за ноль, 
потом возвращается с похолода-
нием и снегопадами. Главное для 
дорожников – обеспечить безопас-
ное движение по дорогам региона, 

а для этого необходима эффектив-
ная и оперативная уборка трасс. 
Введен непрерывный контроль за 
работой подрядчиков. Все замеча-
ния подрядчики оперативно от-
рабатывают, – говорит министр 
транспорта Кировской области 
Алексей Петряков.

Алексей Петряков:
«Главное для дорожников – обе-
спечить безопасное движение по 
дорогам региона, а для этого не-
обходима эффективная и опера-
тивная уборка трасс».  

БЛАГОУС ТРОЙС ТВО

Программа подходит для тех, 
кто хочет сделать физическую 
культуру и спорт своей профес-
сией, усовершенствовать на-
выки и углубиться в особенно-
сти тренерской деятельности.

ПОЧЕМУ СТОИТ ПОЛУЧИТЬ 
НОВУЮ КВАЛИФИКАЦИЮ

В ВЯТГУ?
• формирование и система-

тизация представлений о со-
временных тенденциях раз-
вития физической культуры 
и спорта;

• внедрение в учебно-тре-
нировочный процесс совре-
менных эффективных мето-
дик физического воспитания 
и спортивной тренировки, учи-
тывающих индивидуальные 
психологические, физиологи-
ческие особенности развития 
детей и подростков;

• формирование умений для 
решения задач по видам про-
фессиональной деятельности;

• систематизация и совершен-
ствование технологии оценоч-
но-аналитического компонен-
та результативности процесса 

спортивной тренировки, поис-
ка, обработки и использова-
ния современной информации;

• подготовка компетентного 
специалиста, владеющего как 
теоретическими знаниями, так 
и практическими умениями;

• помощь квалифицирован-
ных и практикующих препо-
давателей в отличном стар-
те карьеры.

• содействие организации в 
учреждениях дополнительно-
го образования инновацион-
ной, экспериментальной дея-
тельности в сфере физической 
культуры и спорта.

КТО МОЖЕТ ОБУЧАТЬСЯ? 
• специалисты, имеющие 

среднее профессиональное 
и (или) высшее образование;

• студенты, обучающиеся по 
программам ВО и (или) СПО.

Срок обучения: 6 месяцев 
(506 часов).

Форма обучения: очно-за-
очная с применением дистан-
ционных образовательных тех-
нологий.

По окончании обучения слу-
шателю выдается диплом о про-
фессиональной переподготовке 
с присвоением квалификации 
«Тренер-преподаватель», что 
дает право на работу и новый 
вид деятельности, обеспечи-
вая новые возможности и кон-
курентные преимущества на 
рынке труда.

Старт реализации
программы:

март 2025 года

Стоимость обучения:
25 000 руб.

ОСТАВИТЬ ЗАЯВКУ 
на программу «Физическая 

культура и спорт»:

Вятский государственный университет
приглашает получить дополнительную
квалификацию «Тренер-преподаватель»

В крупнейшем вузе Кировской области стартовал прием заявок на новый поток обучения 
по программе профессиональной переподготовки «Физическая культура и спорт».
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Дорожный комитет и министерство транспорта Кировской области контролирует качество зимнего содержания дорог.


